

Eupen, 16. Dezember 2025

Ergebnisbericht der Bürgerratssitzung vom 13.12.2025

Abwesenheiten: Sarah Wierzynski, Patrick Jonas, Ingrid Meessen, Rita Winkels, Jennifer Buchem

Beschlussfähigkeit: Der Bürgerrat stellt fest, dass mehr Mitglieder als die erforderliche Mehrheit anwesend sind. Der Bürgerrat ist somit beschlussfähig. Für Beschlüsse, die nicht im Konsens getroffen werden können, ist eine Zweidrittel-Mehrheit erforderlich.

Bericht der Sitzungen vom 22.11.2025: Der Bericht wird genehmigt.

Die Tagesordnung wird wie folgt angenommen:

1. Nachverfolgung der Empfehlungen
2. Zukunftskonferenz
3. Verschiedenes
4. Verabschiedung der ausscheidenden Mitglieder

Die Mitglieder des Bürgerrats haben folgende Unterlagen erhalten:

1. Bericht der vergangen Bürgerratssitzung vom 22.11.2025
2. Aktualisierte Checkliste zur Nachverfolgung der Empfehlungen „Schülerkompetenzen“
3. Empfehlungen der Bürgerversammlung „soziale Teilhabe von Senioren“ vom 8.11.25
4. Alle Protokolle der Treffen der Bürgerversammlung „soziale Teilhabe von Senioren“
5. Entwurf eines Antwortschreibens an die Interkulturelle Dialoggruppe Eupen (liegt auf den Sitzplätzen).

1. Nachverfolgung der Empfehlungen

Zur 5. Bürgerversammlung „Integration von Zuwanderern“:

Es liegt eine Anfrage von der Interkulturellen Dialoggruppe Eupen vor: Sie hatten eine Stellungnahme zu den Bürgerempfehlungen abgegeben und erfragen jetzt eine Reaktion vom Bürgerrat darauf und möchten die Ständige Sekretärin dazu in ihre Versammlung einladen. Der Bürgerrat verabschiedet ein Antwortschreiben und beauftragt die Ständige Sekretärin damit, es der Interkulturellen Dialoggruppe Eupen zuzustellen.

Zur 6. Bürgerversammlung „Schülerkompetenzen“:

Die anwesenden Vertreter berichten vom Zwischentreffen vom 4.12.2025 mit den Ausschussvorsitzenden von Ausschuss III und IV und dem zuständigen Minister. Demnach sei der Austausch sehr aufschlussreich gewesen: Der Minister habe bestätigt, dass die Rahmenpläne tatsächlich gänzlich überarbeitet werden. Dadurch wäre der ganze Fokus 2 umgesetzt. Der Bürgerrat sei jedoch erstaunt, wie lange es dauern solle, bis die Umsetzung abgeschlossen werden könne. Zudem habe die Regierung Auskunft zum Fokus 5 gegeben: Die Regierung hatte zwar in der vergangenen Stellungnahme keine Angaben zu diesem Fokus gemacht, schließe sich aber der ersten Stellungnahme von Ausschuss III an und seitdem gebe es auch keine Neuigkeiten mehr.

Permanenter BÜRGERDIALOG in Ostbelgien

2. ZukunftsKonferenz

Der Bürgerrat erarbeitet eine Liste von Handlungsmaßnahmen, die er als Arbeitsauftrag dem neuen Bürgerrat mit auf den Weg gibt.

Eine genaue Beschreibung des Verlaufs der ZukunftsKonferenz, der erarbeiteten Inhalte und der oben genannten Handlungsmaßnahmen befindet sich in der Anlage zu dem vorliegenden Bericht.

3. Verschiedenes

- Interviewanfrage:

Eine Delegation von der Organisation aus Köln, kommt am 22.1.26 um 14Uhr ins Parlament, um sich zum Bürgerdialog zu informieren. Sie möchten auch mit Vertretern des Bürgerrats sprechen. Es melden sich: Sven Hartmann, Michaela Rothkrantz.

- Vertreter des Bürgerrats hatten dem Student Baumgartner ein Interview gegeben. Der hat jetzt seine Masterarbeit veröffentlichten können und bedankt sich deshalb beim Bürgerrat für die Kooperation.
- **Themenaufruf:** Es sind 18 Vorschläge eingegangen. Davon konnten 9 Vorschläge veröffentlicht werden. Die Frist läuft am 19.12. aus. Es liegen noch keine Vorschläge von Bürgerratsmitgliedern vor. Es könnte sein, dass ein Vorschlag vom Parlamentspräsidium kommt.
- Bericht vom **wissenschaftlichen Beirat** vom 2.12.2025:
Die Vertreter berichten, dass sie den Unmut des Bürgerrats zur Umsetzung der Empfehlungen im Beirat angesprochen und auch die Frage gestellt haben, wie die Ergebnisse zur Umsetzung besser nach außen hin kommuniziert werden können. Der Beirat plane jetzt eine umfangreiche Auswertung mit Interviews und Fragebögen. Das werde lange dauern aber gelte dafür langfristig. Zudem habe die Parlamentspräsidentin betont, dass sie die Arbeit des Bürgerrats sehr schätzt und die Mitglieder mit ihrer Begeisterung auch die Politiker „anstecken“. Nicht zuletzt habe ein Mitglied des Beirats erklärt, der Bürgerrat brauche sich keine Sorgen wegen der geringen Rücklaufquote im Losverfahren machen: Die Rücklaufquote der ersten Runden sei sehr hoch gewesen (vermutlich aufgrund der „Neuheit“ des Projektes). Inzwischen pendelten sich die Zahlen – im Vergleich zu anderen Projekten – im „normalen“ Bereich ein. Wen das alles interessiert, der kann das Protokoll der Sitzung bei der Ständigen Sekretärin anfragen.
- Rita Winkels, Sarah Wierzynski und Ingrid Meessen haben mitgeteilt, ihr Mandat nicht verlängern zu wollen.
- Nächster Termin ist der 24.1.26 mit den neuen Mitgliedern

Nächste Sitzung: Samstag, **24.1.2026**, 9.30 Uhr im Parlament.

Anhang: Bericht zur „ZukunftsKonferenz“ des 7. Bürgerrats vom 13.12.2025

Berichterstattung: Anna STUERS, *Ständige Sekretärin*

Permanenter BÜGERDIALOG in Ostbelgien

Parlament der Deutschsprachigen Gemeinschaft Belgiens | Platz des Parlaments 1 B-4700 Eupen
buergerdialog@pdg.be | T +32 87 318 422 | M +32 479 864 596 | www.buergerdialog.be
fb @burgerdialog.ostbelgien | **IG** @buergerdialogostbelgien | **YouTube** @burgerdialogostbelgien
flickr.com/photos/buergerdialog